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Senão de Currículos de Gl-aduação /
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[)espach⑩ n" 045/2t)2]/SCG
Rio de Janeiro, 01 de dezembro 202 ]

Prezado Pró-Reitor,

Cumprimentando Vossa Senhoria, participo que o processo n' 23102.000143/2020-21

trata da criação da discip]ina Ecologia do Zoop]âncton, no ])cpartaibento de Ecologia e

Recursos Marinhos, do instituto de Biociências, com 60 horas, sendo 2 (dois) créditos teóricos

e l (um) crédito prático, e sua inclusão, com caráter de optativa e sem a exigência de pré-

requisitos, nos currículos dos seguintes Cursos: Ciências Biológicas - Bacharelado, Ciências

Biológicas - Licenciatura, Biologia - Licenciatura, Ciências da Natureza - Licenciatura e
Ciências Ambientais - Bacharclado.

\.

A proposta foi aprovada pelo Conselho de Centro do Centro de Ciências Biológicas e

da Saúde (f]. 20), pelo Colegiado do Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos (fl. 16)

e ad ré áe/'endum dos Colegiados dos Cursos envolvidos (fl. 02)

Sugiro a Vossa Senhoria o encaminhamento do processo à Reitoria visando à apreciação

da proposta pelo Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão (CONSEPE).

Respeitosamente,

{;ílto14=c., {l.Fei.Kei.i'cx

Moyza Teixeira
DIPRAG - Dize tara em Exercício

\.

De acordo
Ao Magnífico Reitor para, sc de acordo, encaminham ao
CONSEPE.

Alcides Wagner Serpe Guarino
Pró-Reitor de Graduação

Av. Pasteur, 296, Urca, Rio de Janeiro, RJ, CEP 22.290-250
(21) 2542-7875 ptograd.scg@unirío.br

www.unia-io.br/prograd

Documento assinado eletronicamente nos moldes do art. 10 da IVIP 2200/01 e Leí 14063/20
[Hash SHA256] 0f86dd9d8a25469d3a218dd6eb4abc01cdd803be6fe5ef758dbf41b3c0844c6d



UNIVERSID.ADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO UNIRIO
Secretaria dos Conselhos Superiores

RESOLUÇÃO SCS N' XXXX, DE XX DE XXXXXXXX DE 2021

Dispõe sobre a criação da disciplina
Ecologia do Zooplâncton no Departamento
de Ecologia e Recursos Marinhos do
Instiülto de Biociências (IBIO), do Centro
de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS)
da UNiRIa.

O Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE) da Universidade Federaldo
Estado do Rio de Janeiro (UNIRIO), em sessão realizada no dia XX de xxxxxxxxx de 2021, de
acordo com o teor do processo n' 23102.000143/2020-21, aprovou e eu promulga a seguinte
Resolução:

Art. I' Fica aprovada a criação da disciplina Ecologia do Zooplâncton, com a carga
horária de 60 (sessenta) horas, sendo 2 (dois) créditos teóricos e l (um) crédito prático, no
Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos do Tnstltuto de Biociências (TBTO), do Centro
de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS) da UNIRIO.

Art. 2' Fica aprovada a inclusão da disciplina Ecologia do Zooplâncton, com o caráter
de optativa, sem a exigência de pré-requisito, nos currículos dos seguintes Cursos: Ciências
Ambientais - Bachare]ado - Noturno (114); Bio]ogia - Licenciatura - Noturno (] 15); Ciências
Biológicas - Licenciatura - Integral (112); Ciências Biológicas - Bacharelato - Integral (110);
e Ciências da Natureza - Licenciatura - Notumo (117).

Art. 3' Esta Resolução entre en] vigor a partir desta data

Ricardo Salva Cardoso
Reitor

TTDD
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ATA DA 309' REUNIÃO DO CONSELHO DE CENTRO DO CENTRO DE CIENCIAS
BIOLOGICAS E DA SAUDE REALIZADA NO DIA 03 DE MARÇO DE 2020 NO
ANFITEATRO DA ESCOLA DE MEDICINA E CIRURGIA UNIDADE PROFESSOR
GABIZO

Aos três dias do mês de março do ano de dois mne vinte, às nove horas e
trinta minutos reuniram-se no Anfiteatro da Escola de Medicina e Cirurgia o
Decano do CCBS, Professor Dr. Agostinho Manuel da Sirva Ascenção e os
membros do Conselho de Centro do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde
cujos nomes constam na lista de presença. Foram justificadas as ausências
dos seguintes professores: Mary Ann Menezes Freire, Mariana Simões Larraz
Ferreira e Jorge Kede. Em seguida o senhor Decano fez a leitura da pauta
também disponívelem data show. ITEM UM: Homologação da Ata 308o com
alteração do texto do Item quatro: Onde lê-se: O Senhor Decano perguntou
sobre a necessidade da solicitação de professor substituto para 20 horas, a
professora Thaís da Sirva Ferreira explicou que foi feito um levantamento da
disciplinas que serão afetadas pela prorrogação do afastamento da
professora Rosana Posse Sueiro Lopez e foi observado que um professor
substituto com 20 horas seria o suficiente para suprir essa necessidade. Para:
O Senhor Decano perguntou sobre a necessidade da solicitação de professor
substituto para 20 horas, a professora Thaís da Sirva Ferreira explicou que foi
feito um levantamento das disciplinas que serão afetadas pelo afastamento da
professora Rosana Posse Sueiro Lopez e foi observado que um professor
substituto com 20 horas seria o suficiente para suprir essa necessidade em
relação às disciplinas, considerando a colaboração dos docentes do
departamento nas atividades da professora.Aprovada por unanimidade.
Informes da unidades: O professor Antonio Macedo D' Acre Diretor substituto
da Escola de Medicina e Cirurgia , falou sobre as dificuldades da Escola em
manter o número de alunos que atualmente sãó de 80 ingressantes e que
estão junto às Pro- Reitorias tratando do processo de redução para 60
ingressantes, já que se faz necessário se adequar as diretrizes do ME, de
modo a não prejudicar a avaliação da Escola. O senhor Decano lembre que em
sua gestão como Dlretor da Escola de Medicina e Cirurgia foram enviados
pelo menos seis memorandos reiterando a necessidade de ampliação dos
espaços para aulas e outras atividades acadêmicas. Comunicou ainda que a
aula inauguralserá no dia vinte e cinco de março. A professora Soda Regina
de Souza Diretora da Escola Enfermagem Alfredo Pinto falou sobre as
dificuldades quanto a reorganização do espaço físico , planejamento.
organização das salas , aparelhos e manutenção de um modo geral, lembrou
que por muitas das vezes materiais são comprados pelos professores para dar
andamento nos diversos tipos de manutenções da Escola e pediu que fosse
feita uma reunião entre os Diretores das unidades do CCBS, a Decanía e a
Pró-Reitoria de Administração( PROAD)

\
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para tentar viabilizar uma forma de



dar andamento nas diversas solicitações. Comunicou que as os cursos de
férias contaram com a presença de cento e quarenta alunos, ainda informou
que foram diversas as aprovações dos egressos para residência em todo
país. Lembrou que o ano corrente é comemorado o ano internacional da
Enfermagem e sua aula inaugural acontecerá no dia dez de março. A
professora Giane Moliari AmaralSerra Diretora da Escola de Nutrição informou
que passa pelas mesmas dificuldades que a Escola de Enfermagem. lembrou
também que a aula inaugural será no dia onze de março fazendo um
acolhimento aos ingressantes, falou ainda dos setenta e sete anos que a
Escola irá comemorar este ano além das revistas e publicações. O professor
Marcello Xavier Sampaio Diretor do Instituto Biomédico comentou sobre toda a
gestão da universidade frente as unidades, os modelos aplicados para
resolução dos problemas . Lembrou também que as unidades são apenas
demandantes e não executores dos projetos . O professor Wanderson
Fernandes de Carvalho comentou que muitas das vezes que o trabalho de
gerir as demandas administrativas acaba fincando com o próprio professor do
departamento. A professora Teresa Tonini propôs uma reflexão quanto ao que
pode ser feito como conselheiros representantes do CCBS, lembrando que a
atualgestão apenas repete-se a mais de uma década e que muitos que ali
estão presentes apoiaram a continuidade da atual Direção da Universidade.
Cita ainda que poderia ser criado estratégia de mudanças e distribuir as tarefas
entre os professores para que cada qualpossa cobrar a execução dos pedidos

O professor Demison Correia Motta Diretor substituto do Instituto de
Bíociências, sugeriu que fosse formalizada cada reclamação problematizando
os aspectos gerais para repassar de modo formal a direção superior da
Universidade O professor Agostinho Ascenção , agradece a participação de
todas as unidades na entrega do PDI, e informa que único item que não pode
ser preenchido foi quanto à Decania ser Unidade Gestora pois a mesma não
tem autonomia para atuar desta forma. A professora Cristiane de Oliveira
Novaes Diretora do Instituto de Saúde Coletiva falou sobre a participação da
professora Cada Albuquerque no Seminário Internacional representado o
referido Instituo, alem de outros eventos que irão ocorrer nesse semestre.
Lembrou também do problema enfrentado pelo Instituto quanto a alocação dos
internos do Curso de Medicina no cenário de atenção primária no Município do
Rio de Janeiro. ITEM DOIS: Homologação da Solicitação de Abertura de
Processo Seletivo Simplificado Professor Adjunto A 20 horas na
Área/Disciplina Ciências Biológicas/Toxicologia do Instituto Biomédico,
encaminhado Ad referendum do Conselho de Centro do CCBS. O
professor Marcello Sampaio informou que o processo seletivo se faz
necessário frente a necessidade de atender a disciplina específica já que a
professora responsável encontra-se de licença. Aprovado por unanimidade.
ITEM TREM: Criação do Laboratório de Interações Biológicas e
Ambientais (LOBA) do Instituto de Biociências (aprovação para anexar
Ata de Homologação) o professor Paulo Roberto de

\
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Figueiredo Souto



explicou que o laboratório já existe há oito anos e apenas necessita estar
enquadrado conforme o regimento . Aprovado por unanimidade. ITEM
QUATRO: Criação do Núcleo de Pesquisa e Experimentação em
Enfermagem Fundamental da Escola de Enfermagem Alfredo Pinto
(aprovação para anexar Ata de Homologação). A professora Priscila de
lastro Handem informou que o laboratório já existe e apenas está se
enquadrando conforme a regulamentação. Aprovado por unanimidade. ITEM
CINCO: Criação (regulamentação) do Laboratório de Genõmica do
Instituto Biomédico. O professor Marcello Sampaio informou que o laboratório
já existe e apenas esta se enquadrando conforme a regulamentação. Aprovado
por unanimidade.ITEM SEIS:Solicitação de Redução de Carga Horária de
Disciplina Optativa Microbiologia Ambientaldo Instituto de Biociências.
Retirado de pauta. a retirada ocorreu "por solicitação do Prof Demlson Motta,
em virtude de inconsistência.entre o número de créditos e a carga horária
descrita na documentação.CITEM SETE: Solicitação de Criação de Disciplina
Optativa Ecologia do Zooplâncton do Instituto de Biociências. O professor
Wanderson Fernandes de Carvalho falou da importância da disciplina e sua
demanda. Aprovado por unanimidade.IA professora Soda Regina de Sousa
Diretora da Escola de Enfermagem Alfredo Pinto pediu a inclusão de pauta de
dois itens , que foram aceitos e passam a ser os itens oito e nove desta Ata.
ITEM OITO: Solicitação de Reunião entre a Decania do CCBS, Diretores de
Unidades do CCBS e a PROAD para tratar das demandas administrativas.
Aprovado por unanimidade. ITEM NOVE: Reunião entre a Decania,
Diretores,PROGRAD e Gerencia de Ensino da Secretaria Municipal de
Saúde do Rio de Janeiro. Aprovado por unanimidade. Nada mais havendo
para tratar o Senhor Decano agradece a participação de todos os presentes e
dá por encerrada a reunião.Eu, Bárbara Conceição Ferreira de Carvalho, lavro
a presente ata que vai devidamente assinada pç)r mim..q pqlJ) Decano

Professor Agostinho Manuelda Salva Ascenção ..&:,il.&oá C/z(ié(lx4.c@/



LISTA DE PRESENÇA DOS CONSELHEIROS DA 309e REUNIÃO DO CONSE
DO CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÜDE

Nome l Escola/Instituto

LHO DE CENTRO

bário José Hart Pontes Signorin

Antõnio Macedo D'Acri

Francisco José de Frestas

Reglna Mana Papais Àlvarenga

a

Escola de Medicina e Cirurgia

Escola de Medicina e Cirurgia

Escola de Medicina e Cirurgia

Escola de Medicina e Cirurgia

Escola de medicina e Cirurgia
:b

0!

10

11

Escola de Medicina e Cirurgia

EEAP-PPGHIV/ HV

André Luis Gonçalves Montillo

Fablanê BarbQsa Assumpção de
Souza

\ngela Mpria.La Cava
.l \À-CA

Simone Mendes Carvalho

ioanir Pereira Passos

Inês Mana Meneses dos Santos

Verá Lucia Frestas

Teresa Tonini

Fernando Rocha Porto

Adriana Lemos Perelra

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

IÊ;ê8Íã'ã;ü;aiiiiiãi Cirurgia

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escala de Enfermagem Alfredo
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
pinto

Escola de Enfermagem Alfreda
Pinto

Escola de Enfermagem Alfredo
Pinto
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LISTA DE PRESENÇA DOS CONSELHEIROS DA 309e REUNIÃO DO CONSELHO DE CENTRO
DO CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

a de nutri②o

⑩a

iFiÇão

iomédico

médica

k.
Albuquerque

Instituto Biomédico

/

Qk.....+..l

. ) - ..

Thais Faggioni

Branca Ramos Marina Salva

JoelCampos de Paula

instituto Éiomédico

Instituto Biomédico

Instituto de Biociências

i7'IDemison Correia Motta Instituto de Biociências
/

/.

48 ILeonarao aos Dantes Avilta

Casar Luas Siqueira Junior

Instituto de Biociências

Instituto de Biociências

Instituto de Biociências



DE CENTROLISTA DE PRESENÇA DOS CONSELHEIROS DA 309e REUNIÃO DO CONSELHO
DO CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

51 Paulo Roberto de Figuelred

Pinta
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UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO NO DE JANHRO - UNIRIO
Centro de Ciências Biológicas e da Saúde

Instituto de Biociências
Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos

ATA DA IA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO MES DE DEZEMBRO DE 2019
DO DEPARTAMENTO DE ECOLOGIA E RECURSOS MARINHOS - DERM

Aos três dias do mês de Dezembro de dois mne dezenove, às quinze horas e trinta minutos, deu-se, na

sala 205 do prédio do Instituto de Bíociências, reunião do Colegiada do Departamento de Ecologia e

Recursos Marinhos (DERM), visando deliberar sobre os $!çylHl!$ PQNIQ$ p! ?AURA: nEM 1) Apreciação

dos RADOCs dos seguintes professores do DERM: Adriana da Costa Baga, Betina Kozlowsky Suzuki,

Luciano Neves dos Santos, Paulo Alberto Silva da Costa. Rafaelda Rocha Fortes, Ricardo Campos da Paz,

Silvia Mattos Nascimento, Taüana Fabricio Mana. Tatiana Medeiros Barbosa Cabrini e Wanderson

Fernandes de Carvalho; irEM 2) Apreciação dos PADOCs dos seguintes professores do DERM: Adriana da

Casta Briga, Betina Kozlowsky Suzuki, Luciano Neves dos Santos, Paulo Alberü) Salva da Coso, Rafaelda

Rocha Fortes, Ricardo Campos da Paz, Silvía Mattos Nascimento, Tatíana Fabríclo Mana, Tatiana

Medeiros Barbosa Cabrini e Wanderson Fernandes de Carvalho; nEM 3) Indicação de subsütub para a

Profusora Silvia Mattos Nascimento na Comissão Interna de Autoavaliação de Curso(CIAC) do Curso de

Licenciatura em Biologia (noturno); ITEM 4) Quadro de alocação dos Membros do DERM nas diferentes

posições administrativas (Comissões, Coordenações, Chefias e etc); inM 5) Criação de disciplina

"Ecologia do Zooplâncton", Responsável Professora Betina Kozlowsky Suzuki; rnM 6) Apreciação do

Resultado da Avaliação da Comissão de Progressão do Prof. Luciano Neves dos Santos(de Professor

Associado Classe D nível l para Professor Associado Classe D nível 2); nEM 7) Criação do grupo de

pesquin "Ecologia Aquática Experimental e Aplicada" - Responsáveis: Dra. Raquel de Almeida Ferrando

Neves e Dr. Luciano neves dos Santos; nEM 8) Apreciação dos Projetos de Extensão/Ensino: "A Teoria

Evolutiva no Ensino Fundamental: Uma Abordagem Experimental Para a Compreensão de Conceitos

Básicos" (Extensão), Responsável: Pmf. Rícardo campos da Paz; "Prometo PraiAmar: praias cariocas como

instrumento de conscientização ambienül" (Ensino), Responsáveis: Profas. Tatiana Medeiros Barbosa

Cabríni e Taüana Fabricio Mana; "Ecologia Humana sendo aplicada" (Ensino), Responsável: Prof. Luciano

Neves dos Santos; inM 9) Indicação da Comissão de Avaliação da Progíusão do prof. Ricardo Campos

da Paz(de Profusor Associado Classe D nível 3 pam Profusor Associado Classe D nível 4); irEM IO)

Indicação de docentes do DERM para compor a Comissão Avaliadora do Estágio Probatório da Prof. Dra.

Tatiana Medeiros garbosa Cabrinl; Trem 11) Apreciação quanto a possibilidade de alocar a Professora

Dra. May1b Bmndão dos Anjos, oriunda por processo de movimenbção ftincionaldo IFRJ pam o IBIO,

no DERM; ruM 12) Assuntos gerais.
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nEM 1) Após apreciação dos RADOCs dos professores do DERM (Dra. Adriana da Cosa Draga, Dra.
Betina Kozlowsky suzuki. Dr. Luciano Neves dos Santos, Dr. Pauta Alberü) Sirva da Costa, Dr. Rafaelda

Rocha Fortes, Dr. Rlcardo Campos da Paz, Dra. Silvia Maços Nascimento, Dra. Tatiana Fabricio Mana,

Dra. Tatiana Medeiros garbosa Cabrlni e Dr. Wanderwn Fernandes de Carvalho), os membros presentes
aprovaram por unanimidade os relatórios apresentados. ITEM 2) Os professores listados no Item l

bmbém apresentaram seus PADOCs para o ano de 2020, os quais foram aprovados por unanimidade

pelos presentes. rnM 3) A Prata. Silvia Mattos Nascimento externou seu desejo de sair da Comissão

Intema de Autoavaliação de Curso (CIAC) do Curso de Licenciatura em Biologia (noturno), em que já
vem contribuindo há vários anos. Para substituir a Prata. Silvia o DERM indicou a Prata. Tatíana Medeiros

Barbosa Cabrini. que aceitou a indicação. A Chefia do DERM irá comunicar a Coordenação do Curso de

Licenciatura em Biologia (noturno) sobre a substituição, para que as devidas providências ajam
avaliadas em reunião de colegiada do Curso. ITEM 4) Quanto ao quadro de alocação dos Membros do

DERM. começou a ser composto já na presente reunião e ficará a disposição dos membros do DERM em

arquivo compartilhado na plataforma Google Drive na conta eletrõnica do Departamento pam consulta e

conhecimento dos cargos e posições administrativas desempenhadas pelos membros do DERM ocupando

as diferentes posições administrativas (Comissões, Coordenações, Chefias e etc). nEM 5) A Prata.

Betina, atendendo à reunião via videoconferência, apresentou o programa da disciplina "Ecologia do

Zooplâncton", em que está previsto apresentar uma visão geral dos grupos zooplanctânicos e sua

importância nas teias tróficas aquáticas continentais e marinhas; estimular o pensamento científico por

meio do des:gyolvimenb de atívldades que apliquem diferentes abordagens metodológicas no estudo do

zooplâncton.l. A referida disciplina será oferecida aos cinco Cursos do Instituto de Biociências:

Bacharelado em Ciências Biológicas, Licenciatura em Ciências Biológicas, licenciatura em Biologia,

Licenciatura em Ciências da Natureza, BachareladQxem Ciências Ambientais. Após a apresentação do

programa, a disciplina foi aprovada por unanimidade.l!!EH..6: a Comissão Avaliadora composta pelos
docentes do DERM: Dr. Ricardo Campos da Paz ; Dra. Silvia Mattos Nascimento e Dr. Wanderson

Femandes de Caralho (aprovada previamente pelo Colegiada do DERM), após análise do "Relatório de

Aüvidades" fornecido pela Prof. Dr. Lucíano neves dos Santos (seguindo fbrmab aprovado previamente

no âmbito deste Departamento), bem como dos documentos comprobatórios acompanhantes, e valendo-

se de critérios de distribuição de pontuação, aprovados previamente na âmbito do DERM (segundo

indicado na Resolução UNIRIA 4.430), conferiu a seguinte pontuação ao conjunto de grupos

apresentado no "Relatório de Atívidades": Dr. Ricardo Campos da Paz 210,0 (duzentos e dez) pontos;

Dra. Silvia Manos Nascimenb 210,0 (duzenbs e dez) pontos e Dr. Wanderson Fernandes de Carvalho

210,0 (duzenbs e dez) pontos. Tais pontuações equivalem ao máximo de 100,0 (cem) pontos (Art. 12

da Resolução UNIRIA 4.430). Assim sendo, a Comissão Avaliador, também se baseando no Art. 15 da

Resolução UNIRI0 4.430, considerou o docente Prof. Dr. Luclano Neves dos Santos apk) à Progressão
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(de Professor Associado Classe D nível l para Professor Associado Classe D nível 2). riEM 7) Quanto a

criação do grupo de pesquisa "Ecologia Aquática Experimentale Aplicada" (Responsáveis: Dra. Raquelde
Almeida Ferrando Neves e Dr. Luciano Neves dos Santos), o Prof. Dr. Luciano explicou brevemente que a

ênfase do grupo será o desenvolvimento de pesquisas em ecologia experimental, tendo como linhas de

pesquisa a ecotoxicología aplicada, avaliação dos impactos de estressores ambientais em organismos

aquáticos e o uso e prospecção de alternativas biológicas para remediação ambiental. Após ouvir as

explicações do Dr. Luciano e considerar a proatividade. a participação e produtividade da Dra. Raquel

nos projetos do Departamento, o Colegiada aprovou a criação do Grupo de Pesquisa "Ecologia Aquática

Experimentale Aplicada". nEW 8) Os professores: Dr. Ricardo campos da Paz, Dra. Tatiana Medeiros

garbosa Cabrini e Dr. Luciano Neves dos Santos apresentaram seus Projetos de Extensão/Ensino: 'A

Teoria Evolutiva no Ensino Fundamental: Uma Abordagem Experimental Para a Compreensão de

Conceitos ⓑsicoÉ" (Extensão), "Pruüeto PraiAmar: praias cariocas como instrumento de conscientização

ambiental" (Ensino), "Ecologia Humana sendo aplicada" (Ensino), após as apresentações os referidos

pmletos foram aprovados pelos presentes por unanimidade. nEM 9) O colegiada do DERM indicou os
seguintes professores para compor a Comissão de Avaliação da Progressão do prof. Rícardo Campos da

Paz (de Professor Associado Classe D niVe13 para Professor Associado Classe D níve14): Dr. Wanderson

F. Carvalho, Dm. TaUana Fabricio Mana e Dr. Luciano Neves dos Santos. TREM 10) 0 colegiado do DERM

indicou os seguintes professores para compor a Comissão Avaliadora do Estágio Probatório da Prof. Dra.
Tatiana Medeiros Barbosa Cabrini: Dr. Wanderson F. de Carvalho; Dr. Ricardo Campos da Paz e Dra.

Tatiana Fabricío Mana; TREM ll) Os membros do DERM ponderaram a proposição de atacar a Professora

Dra. May1h Brandão dos Anjos, oriunda por processo de movimentação funcionaldo IFRJ para o IBIO,
no DERM e resolveram declinar a incorporação da referida professora ao Departamento com base nos

seguintes argumentos: atualmente, não há carga horária disponível no Departamento; a fomiação e

perfilda Professora não tem aderência à natureza do DERM e. finalmente, não haveria espaço físico para

receber apropriadamente a professora; irEM 12) Assunü)s Gerais: O Chefe do DERM. Dr. Wanderson

F. de Carvalho, comunicou aos presentes que a disposição contrária do DERM ao presente fbmlato da

proposb do Programa Future-se. do MEC (Govemo Federal), foi comunicada em votação na 307a
Reunião do Conselho do Centro de Ciências Biológicas e da Saúde. O Dr. Wanderson comunicou ainda

que em abrílde 2020 deixará a Chefia do Deparbmento, ao completar dois anos no cargo de chefe do

DERM. Nada mais havendo para ser balada, dei por encerrada a sessão, cuja Ata foi lavrada e assinada

por mím, (]lefe do Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos, e também pelos demais membros do

DERM presentes à reunião. Os docentes ausen③s justificaram suas ausências.
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BETINA KOZLOWSKY SUZUKI

LUCIANO NEVES DOS SANTOS

PAULO ALBERTO SILVO OA COSTA
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RICAROO CAMPOS OA PAZ (CHEFE SUBSTITUTO)
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DILUA MATTOS NASCIMENTO
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WANOERSON FERNANDES OE CARVALHO (CHEFE)
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UNIRIO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - UNIRIO

Centro de Ciências Biológicas e da Saúde
Instituto de Bíociências

Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos

MEMO DERM no. 11/2019
Da: CHEFIA DO DEPARTAMENTO DE ECOLOGIA E RECURSOS MARINHOS - DERM

Para As Coordenações dos cinco Cursos do IBIO

Assunto: Deliberação sobre a criação da disciplina Ecologia do Zooplâncton

Prezados Coordenadores de Curso

Cumprimento V.Sas.. solicito deliberação e aprovação da criação da disciplina
optativa Ecologia do Zooplâncton, com 60h de carga horária, sob responsabilidade da
Profa. Betina Kozlowsky Suzuki, a ser ofertada para os cursos do Instituto de Biociências:
Bacharelados em C. Ambientais (Noturno) e C. Biológicas (Integral)l e para as
Licenciaturas em C. Biológicas (Integrale Noturno) e C. da Natureza (Noturno). Encaminho
em anexo: 1. o programa da disciplinalll. ata do DERM com a aprovação da criação da
disciplina

Desde já agradeço pela atenção

Rio de Janeiro, 16 de Dezembro de 2019

/'

ilçp@. deCarwlho
:g,'?/zr2# P'/C/ 'Z/,'ç:) . Chefe DERM

'b' I' b' u' \''l''''"' SIAPE: 1997848

Prof. Dr. Wanderson'Férnandes de Carvalho
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Departamento de Ecologia e Recursos Marinhos
Instituto de Bioêlências - IBIO

Centro de Ciências Biológicas e da Saúde - CCBS
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UNIVERSIDADE FEDERAL DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

CENTRO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE
INSTITUTO DE BIOCIENCIAS

Proarama de Disciolina

CURSO: ,Bacharelado em Ciências Biológicas, pLicenciatura em Ciências
Biológicas, .licenciatura em Biologia, .Licenciatura em Ciências da Natureza,
,Bacharelado em Ciências Ambientais

DEPARTAMENTO: Ecologia e Recursos Marinhos(DERM)

DISCIPLINA: Ecologia do Zooplâncton

CÓDIGO: Disciplina nova

CARGA HORÁRIA: 60 horas

NÚMERO DE CRÉDITOS: 3 créditos (2 crédito teóricos e l crédito prático)

PRÉ-REQUISITO: sem pré-requisito

PROFESSOR RESPONSÁVEL: Betina Kozlowsky Suzuki
EMENTA:
Ecologia dos diferentes grupos zooplanctõnicos em ecossistemas continentais e
marinhos, englobando aspectos metodológicos e trofodinâmicos, e os efeitos dos
mpactos antrópicos.
OBJETIVO DA DISCIPLINA:
Apresentar uma visão geral dos grupos zooplanctõnicos e sua importância nas
teias tróficas aquáticas continentais e marinhasl estimular o pensamento científico
por meio do desenvolvimento de atividades que apliquem diferentes abordagens
metodológicas no estudo do zooplâncton
M ETODOLOGIA:
Abordagem teórico-prática por meio da aplicação de métodos observacionais e
experimentais no estudo do zooplâncton, de discussões em seminários e na
elaboração de relatórios científicos.



5. Distribuição espaciale temporal

6. Alterações climáticas e antropogênicas

7. Zooplâncton como ferramenta de análise ambiental

AVALIAÇÃO:

Seminários, execução de trabalhos de campo e experimentos e
resultados.

BIBLIOGRAFIA BÁSICA:

Gazulha, V. 2012. Zooplâncton límnico - manual ilustrado.

156pP.

Harris et al. 2000. ICES Zooplankton Methodology Manual.
684pP

apresentação dos

Technícal Books

Academíc Press

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTAR:

Attayde, J. L. & Bozelli R. L. 1998. Assessing the indicator properties of
zooplankton assemblages to disturbance gradients by canonical correspondence

analysis. Canadian Journalof Fisherles and Aquatic Sciences 55: 1789--1797

Magalhães, D.P. & Ferrão-Filho A.S. 2008. A ecotoxicologia como ferramenta para

o monitoramento de ecossistemas aquáticos. Oecologia Brasiliensis 12(3): 355-

Miller, C.B. 2004. BiologicalOceanography. BlackwellScience Ltd, 402pp

Richardson, A. J. 2008. In hot water: zooplankton and climate change. ICES
Journalof Marine Science, 65: 279--295.

Sommer. U. & Sommer, F. 2006. Cladocerans versus copepods: the cause of
contrasting top--down controla on freshwater and marine phytoplankton. Oecologia
147: 183-194.
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